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Исполнилось восемьдесят лет жизни и пятьдесят лет

научной деятельности профессора Ленинградского государ-
ственного университета им. А. С. Бубнова, почетного

председателя одного из старейших в .икре научных об'еди-
пений— Государственного географического общества, заслу-

женного деятеля науки—Юлия Михайловича Шокаль-
ского.

, Многочисленные и разнообразные научные труды на

различных поприщах географических наук—в области оке-

анографии, картографии, гипсометрии, гидрологии, геоде-
зии и метеорологии— создали Юлию Михайловичу заслу-

оюенную , громкую известность не только среди широких

кругов советских ученых, но и далеко за пределами Совет-
ского Союза. Ю. М. Шокальский, является членом-коррес-

пондентом Академии наук СССР, почетным членом Вашинг-
тонской Академии наук, членом-корреспондентом Париж-
ской Академий наук, почетным членом болыиинства геогра-

фических обществ мира.

Огромная работа проделана Ю. М. в географическом
обществе, которому он отдал немало своей энергии, своих

организаторских дарований.

10. М. с давних пор ведет преподавание в высших учеб-
ных заведениях, вкладывая в это дело всю свойственную
ему энергию, дарование, энтузиазм и добросовестность.

С момента возникновения при нашем университете Гео-

графического факультета Ю. Ж вошел в состав профес-

суры ЛГУ. Юлий Михайлович-—один из лучших профес-

соров университета—пользуется заслуженным авторите-

том у учащихся, его личное обаяние, внимательное и чут-

кое отношение к молодежи и простота в общении завое-

вали Ю. М. живые симпатии студенчества и его товари-

щей по преподавательской деятельности.

Весь университет празднует юбилей своего

выдающегося профессора, старейшего ветерана гео-

графической науки. Пожелаем же Юлию Михайловичу
доброго здоровья и долгих лет плодотворной деятель-

ности на благо нашей великой родины.

Январская зачетная сессия

была первой сессией в универси-

тете, которая подытожила ра-

боту университета за время,

когда в нашей стране разверну-

лось стахановское движение.

Тем более важно, поэтому, на

основе изучения итогов сессии,

дать анализ учебной работы

университета и наметить даль-

нейшие задачи ее развития.

,    I.

Положительным фактом, яв-

ляющимся прямым откликом на

стахановское движение, надо

считать увеличение количества

студентов-отличников. Если в

предыдущую сессию мы имели

26 проц. сдавших на „отлично",

то последняя, январская, сессия

ползала повышение отличных

оценок до 30%. Конечно,это весь-

ма незначительное повышение,

но оно показывает, что в универ-

ситете есть много таких сту-

дентов, которые,- отдавая себе

полный отчет в тех обязанно-

стях, которые на чих вс

ны социалистической ридиной.

добиваются высших показате-

лей в учебе.

Но все остальные цифры   за-

четной сессии показывают,   что

почин едкяид отличников не под-

хвачен,  что партийные и  проф-

союзные организации,   и в осо-

бенности, дирекция  и деканаты

не смогли мобилизовать   и   ор-

ганизовать,     на    основе    этого

почина, всех отудентов   и   про-

фессорско-преподавательский
состав   на   массовое   внедрение

стахановских методов   в   учебу.

В самом   деле,   о   чем   говорит

рост   „неудов"   с   2,6   проц.   в

предыдущую    зачетную    сессию

до 6,1   проц.— в   январскую?   А

рост    неявившихся    на    сессию

(этих   скрытых    „неудов"),    до-

стигший   в   последнюю    сессию

катастрофической  цифры —2012

человеко-предметов? А рост так

называемых „хвостов",    достиг-

ший небывалой  цифры—2520 с

1357 носителями их?

Разве эти цифры не говорят

о том, что в массе своей мы

имеем резкое ухудшение, отста-

вание качества учебы • студен-

тов.

Факты — упрямая вещь. А

факты говорят, что университет

по постановке и результатам

учебной работы плетется в хво-

сте. И тем более позорны|м яв-

ляется это отставание в вели-

кий стахановский год.

Это должно насторожить вни-

мание каждого студента и пе-

дагога, каждого коммуниста и

беспартийного, не говоря уже о

руководящих партийных, проф-

союзных и административно-
педагогических кадрах универ-

ситета.

Почему, в самом деле, уни-

верситет допустил такой про-

рыв в учебной работе? Необхо-

димость правильного ответа на

К итогам зачетной сессии

А. ХОДЬКОВ

этот вопрос вытекает из того,

что, во-первых, без ясного от-

вета на него нельзя наметить

правильный путь к исправле-

нию и преодолению всех вскры-

тых недостатков и прорывов и,

во-вторых, потому, что за по-

следнее время в университете

завелось немало „мудрецов",

старающихся взвалить вину на

кого угодно, лишь бы не искать

ее внутри университета.

Чего, например стоит объ-

яснение всех недостатков тем,

что до сих пор не издано по-

становление об изменениях

учебного режима в- университе-

тах. Как будто, если бы такое

постановление было, то все дела

сами по себе, стихийно и само-

теком, стали бы улучшаться, а

нашим горе-мудрецам, пребы-

вающим в сладких мечтаньях

бездейственного забытья, толь-

ко и оставалось бы пожинать

плоды.

Или же, „теория 3 о тем. что

йаэтфеитете так-де заня-

лись партийно-массовой и вос-

питательной работой, настолько

переключили на нее внимание,

что пострадала учебная работа.

Согласно этой глупой и вредной

„теории" оказывается, что боль-

шевистское воспитание масс не

только не является- единствен-

ным условием для достижения

успехов во всякой производ-

ственной, а в наших условиях

в учебной работе, но, наоборот,
вредит ей

номерностей развития наше

страны, могли сочинить и про

бавляться подобными басенкам

об островном положении наук

и образования в нашей стран

Между тем, они в свое врем

не получили должного отпора

Тот факт, что.и сейчас мно

гим еще непонятно— можно-л

и нужно-ли в университете ра

ботать по-стахановски,—гово

рит о том, что и по сие врем

настоящей         разъяснительно;

работы    еще не проЕецено.   Эт

нужно немедленно исправить.

III.

Очевидно, что такие   „объяс-

вреданения      ничего     кроме

принести не могут.

II.

Итак, в чем же главные при-

чины^ прорыва ! в учебной рабо-

те университета?

Первая причина заключается

в том, что в тот момент, когда

некоторые студенты и педагоги

университета с громадным энту-

зиазмом и воодушевлением под-

хватили почин стахановцев

промышленности,        преломляя

их методы в университетской

жизни, другие, среди которых

немало оказалось руководителей

научной и учебной жизни, ста-

ли болтать о неприемлимости

стахановских методов работы в

университете. Они создали свои

собственные „теории" о „необхо-

димости подведения особой ба-

зы" под всю работу универси-

тета, на основе чего, по их мне-

нию, только и^ может когда-ни-

будь стихийно' зародиться со-

вершенно независимо от стаха-

новского движения во всей

стране, какое то свое особенное

движение за улучшение каче-

ства учебы и научно-исследова-

тельской работы. Нечего и го

ворить о   том,   насколько   низ

Вторая причина, тормозящая

развитие стахановских методо

в учебе, это—недопустимая за-

пущениесть учебно-методического
руководства. Позорные резуль-

таты сессии— следствие позор-

ного руководства.

Кому неизвестно, что одной

из главнейших особенностей
большевистского стиля работы
является проури^а нытолрргпв

контроль за работой. Без про

верки исполнения, без контроля

за работой, не может быть ни-

какого успеха.

Однако,   эту простую   истину

в университете, видимо, не  все

понимают и, что самое  худшее,

не понимают многие   руководи-

тели университетского образова-
ния.  Они "считают, что  раз есть-

университет, раз   есть   факуль-

теты, деканаты   и    кафедры    со

своими штатами, раз есть   сту-

денты,—то все   уже   сделано   и

все дано для   успеха   и   можно

не интересоваться,   что   и   как

делают     эти      многочисленные

сотрудники нашего университе-

та. А это приводит к тому, что

кое-где    появляются   отдельные

звенья, которые начинают   топ-

таться на месте,- а их не заме-

чают,    не   подталкивают   наши

руководители   из   учебного   от-

дела и деканатов.

При такой системе целые

звенья университета остаются

бесконтрольными, и дело идет

самотеком. Что же тут удиви-

тельного, если при таком поло-

жении университет очутился в

позорном прорыве в постановке

учебы.

Разберем для примера работу

деканатов.

У нас, в университете, дека-

на факультета можно видеть в

факультете 2— 3 часа в декаду.

Его заместителей и помощни-

ков 5—10 часов. Если же по-

смотреть, чем они занимаются,

то оказывается, они по преиму-

ществу заняты „общими вопро-

сами". Вопросами же учебы и

успеваемости отдельных студен-

тов они, как правило, не зани-

маются. Эти функции передо-

верены техническим работни-

кам. Учета работы нет,   а  если

копробны и глупы эти обыва- °н и ведется, то только для

тельские представления. Только того, чтобы положить его вар-

мещане,   непонимающие   зако-|          (Продолжение на 2 стр.)



Организовать единое студенческое научное общество математиков
Всем- понятно, какое значе-

ие имеет для   подготовки   на-

ных кадров тесная связь сту-

.нтов с профессорами.

До последнего времени на

акультете математики и меха-

ики эта связь  осуществлялась

рез МСНО. Но в научных

ружках активно работали толь-

о студенты специальности ма-

ематики, студенты же специ-

пьности механики почти ниче-

не делали. Существует, прав-

а,    секция    механики,    но    за

семестр она провела только

дно занятие.

В последнее время дело рез-

о меняется. По инициативе

арторга факультета т. Сергеева,

о всех группах 4 курса   выяв-

лены отличники (и не отлични

ки), желающие углубленно изу-

чить специальные вопросы и

желающие работать над иссле-

довательскими темами,. Эти сту-

денты прикрепляются к профес-
сорам. На 3 курсе проф. Розе,
в виде опыта, освободил более
сильных студентов от семинар-

ских занятий, взяв их под свое

наблюдение. Отметим еще, что

группа студентов 3 курса рабо-
тает в лаборатории „пластиче-

ских деформаций", кроме того,

организован кружок по „сопро-

тивлению материалов".

(лихом, Ляпиным, Гавуриным.
В последнее время большая

группа студентов прикрепилась

к проф. Тартаковскому. Он
очень внимательно и охотно ра-

ботает со студентами.

СТУДЕНЧЕСКОЕ СПАСИБО

Письмо т, Джерманетто
Генеральный секретарь

Исполкома МОПР товарищ
Джиованни Джерманет-
то, посетивший 23 февраля
с. г. Ленинградский универ-

ситет и сделав іиий на кон-

ференции MOI1P ЛГУ до-
клад, прислал на имя мо-
провской организации уни-

верситета следующее пись-

мо:

Доргие товарищи!

Получил вчера порт-

рет президиума совеща-

ния 22  февраля  1936  г.
Очень благодарен за

подарок, который будет
для меня памятью об од-
ном из самых лучших ве-

черов в моей жизни рево-
люционера.

Всем—академикам, про-

фессорам, преподавате-
лям, партийной, профес-
сиональной и особенно
мопровской организа-

циям ЛГУ, посылаю свою

пролетарскую благодар-
ность и компривет.

Док. Джерманетто

Теперь, таким образом, на

специальности механики есть

актив студентов, с которым про-

фессора могут плодотворно ра-

ботать.

Каковы достижения матема-

тиков? Вот уже несколько лет

проф. Г- М. Фихтенгольц руко-

водит работой научных круж-

ков 1-го курса. План работы
этого кружка тщательно про-

думан. Каждая тема обоснована
педагогическими соображениями.

Теперь Г. М. руководит круж-

ком 2-го курса, но кружок 1-го
курса сохранил лучшие тради-

ции своих предшественников,

унаследовав многие темы.

■ На старших курсах работают
секции: теории функций, алге-

бры, теории чисел. Идя навстре-

чу студенческой активности,

кафедры и НИИММ организо-

вали на факультете ряд семи-

наров и факультативных кур-

сов. Так, в этом году работают
семинары профессоров—Тарта-
ковского, Фихтенгольца, Кан-
торовича, Венкоза, Маркова,
Житомирского. Студенты не

только посещают эти семинары,

но и ставят там доклады. От-
дельные студенты прикреплены

к профессорам и уже имеют

напечатанные и не напечатан-

ные исследовательские работы.
Важнейшие работы сделаны Ву-

Теперь у математиков назре-

ла необходимость организации

единой секции из наиболее
сильных студентов.

Работу по узким специаль-

ностям, без ущерба для дела,

можно предоставить кафедрам.

Общая секция могла бы повести

работу над общими проблемами
математики, обсуждая на своих

заседаниях вопросы, интересую-

щие одновременно всех матема-

тиков, и заслушивая доклады о

самостоятельных работах чле-

нов секции. Начало такой рабо-
те кладется серией занятий по

вопросам философии матема-

тики, которые будут проводить-

ся под руководством преподава-

теля диамата тов. Поляка. Но
есть вопросы и чисто матема-

тические, интересующие всех

математиков. Пример такого во-

проса—работа московского ма-

тематика Гельфонда. Доклад об
этой работе собрал комплексни-

ков, алгебраистов, вещественни-

ков. Отметим, кстати, что до-

клад был солиден, строг, но

невероятно скучен. Не умеют

еще студенты публично высту-

пать. Что-же, надо учиться!

Предлагая организацию общей
секции у математиков, мы счи-

таем, что нельзя навязывать

единую, окостеневшую форму
для СНО. Наряду, с такой сек-

цией следует поддерживать все

кружки и группы студентов,

желающие работать над теми

или иными узкими темами, не

входящими в план работы ка-

федр.

Мы, сейсмологи 5 курса,

горячо благодарим дирекцию

университета в лице Михаила
Семеновича Лазуркина за чут-

кое, внимательное отношение

к нашей специальности.

Мы просили разрешить нам

для завершения нашего обра-
зования организовать в Сей-
смологическом институте (Мо-
сква) дополнительный семи-

нар, отпустить средства на

оборудование     сейсмической

лаборатории, упорядочить на-

ше расписание.

Благодаря быстрым и ре-

шительным мероприятиям ре-

ктора М. С. Лазуркина про-

водится организационное и

финансовое оформление ли-

квидации наших нужд.
Благодарим сердечно!
Еще с большим энтузиаз-

мом возьмемся за дело овла-

дения наукой.
Сейсмологи 5 курса.

Малоуспешные занятия
Пять месяцев прошло с тех

пор, как наша аспирантская

группа начала заниматься не-

мецким языком. Однако за

этот период по грамматике

пройдено меньше половины

ее. Дорогое время убито на

заучивание рассказиков из

учебника Иогансона. Действи-
тельным изучением грамма-

тики и закреплением полу-

ченных знаний путем грамма-

тического разбора текста

группа почти    не занималась.

Возражения некоторых ас-

пирантов по поводу такого

метода изучения языка, пре-

подавательницей группы Л. А.
Шлидерман не принимались

во внимание.

Аспирант— Л. Номоконов.

Безмерно утомляем
вз

История одного заседания

28 февраля профком, сов-

местно с учебным отделом

дирекции, собирался прово-

дить совещание отличников

учебы. Совещание не состоя-

лось по вине профкома, ко-
торый не сумел привлечь от-

личников учебы на совеща-

ние.
Заседание профкома 13 фев-

раля также не состоялось

из-за неявки членов проф-
кома.

Не пора ли профкому из-

менить методы своей работы?

Озерскяй

Аудитории нового помеще-

ния ГПГ факультета (в поме-

щении истфака) настолько

скверно освещены, что заня-

тия по топографии проходят

малоуспешно. Мы не столько

научаемся-осорощо и аккурат-

но чертить, сколько утомляем

свое зрение.

Наши обращения к „вла-

стям" безуспешны, так как

одно начальство отсылает к

другому, а освещение оста-

ется прежним.

Первокурсники

„Планирование" на биофаке
На биофаке в первом се-

местре обычно нагрузка ми-
нимальная,— вся работа со-

средоточена во втором полу-

годии.

Та же картина наблюдается
и в этом году. В первом полу-

годии мы, 4 курс морфологов-
позвоночников, слушали 3
предмета, в сессию вошел

всего один предмет.

С 7 февраля количество

предметов - .-, увеличилось до

6-ти, вводятся семинары по

эконом-политике — 2 часа в ше-

стидневку, появились „окна"
— 3 часа в шестидневку.

Такому „планированию" нуж-

но положить конец!

Конге и Петров.

А.  ХОДЬКОВ

ГЛАВНОЕ— КОНТРОЛЬ и ПРОВЕРКА
ИСПОЛНЕНИЯ

(Продолжение)

хив. В результате же полу-

чаются такие факты, когда сту-

денты доходят до 5 курса, а у

них „хвосты" числятся за 1, 2,
3 и 4 курсы. А ведь такие

факты не единичны, они и при-

вели к рекордной цифре—125©
„хвостистов".

Или, далее: начинается зачет-

ная сессия. Если студент поже-

лает— он идет сдавать. Кто же

не хочет (поленился, не подго-

товился)—не идет. Деканаты на

это внимания не обращают, они

этого даже не знают.

Как идет преподавание како

го-либо конкретного предмета?
Как идет работа по ликвидации

академической задолженности?
На эти и на многие другие воп-

росы в большинстве деканатов

вы ответа не получите. Не мо-

гут дать его и в учебном отделе.

А разве это могло бы быть,
если бы каждый работник дека-

ната чувствовал на себе ответ-

ственность, усиляемую постоян-

ной проверкой и контролем его

работы сверху.

Нам кажется немного было бы
студентов с академической задол-

женностью и невышедших на за-

четную сессию,   если бы    декан

2 „Ленинградский Университет"

или его помощник чувствовал

что за каждого из них он

понесет ответственность перед

директором   и  общественностью,

если бы преподаватели и кафед-
ры чувствовали такую же ответ-

ственность перед деканом факуль-
тета.

А' разве много нашлось бы из

студентов охотников не выхо-

дить произвольно на сессию,

если бы студенты заранее знали,

что это повлечет за собой серь-

езное взыскание и, как правило,

неудовлетворительную оценку со

всеми вытекающими отсюда по-

следствиями.

Нет сомнения, что при кон-

троле сверху, тесно сочетаю-

щемся с широко развернутой
самокритикой снизу, все имею-

щиеся недостатки и прорывы в

ближайший срок могут быть лик-

видированы.

Можно слышать отдельные

голоса, что существующие в

университете „традиции" не

позволяют, якобы, применить

систему жесткого контроля над

работой профессороко - препода-

вательского состава, который
может это воспринять как1 пря-

мой нажим. Нам думается, что

это неверно. Известно, что для

правильной постановки учебного

процесса^ нужна хорошая орга-

низация его, а многие наши про-

фессора, при всей их неоспоримо

высокой научной ценности, не

являются хорошими организато-

рами. Несомненно, что все

наши профессора и преподава-

тели понимают это и сами,

и они будут только благодарны
за повседневную здоровую кри-

тику и помощь, ибо все они бо-
леют за университет, за его ус-

пехи в учебной работе.
Особенно придется ругать на-

ших деканов факультетов и их

помощников, которые до сих пор

не являются фактически хозяе-

вами своего дела- Хозяин [дол-
жен все знать, направлять и

руководить. Когда же они, как

гости, приходят на 1 —2 часа в

деканат, какие же это хозяева?
Они и знать ничего не могут.

А между тем находит же время

ректор ЛГУ Ш. С. Лазуркин
для того, чтобы систематически
посещать лекции и семинарские

занятия в группах, — понятно,

что это же самое, в большей
мере, обязаны делать деканы и

их помощники.

IV.
Итак, для того, чтобы учеб-

ныя жизнь в университете за-

била ключем.надо шире развер-

нуть работу по большевистскому

воспитанию студентов и препода-

вателей, воодушевить их жела-

нием работать по-стахановски,

перестроить всю работу учебного
отдела, факультетов и кафедр—

на основе проверки исполнения

и жесткого кентроля. Каждый
хороший руководитель, педагог

и студент должен быть своевре-

менно поощрен, а каждый пло-

хой должен быть немедленно

разоблачен перед всей общест-
венностью.

Не может быть сомнений, что

такая постановка вопроса за-

ставит совсем иначе смотреть

на все отдельные „мелочи", из

которых слагается вся наша

учебная жизнь. Проверка испол-

нения поднимет наших людей и

вынудит их осуществлять все

ценные конкретные предложе-

ния, которые ранее были выне-

сены и до сих пор лежат под

спудом, а также заставит искать

новые конкретные пути улучше-

ния учебы.
А мало ли хороших предло-

жений лежит под спудом?
Сколько писалось о расписа-

ниях и „окнах", о перегрузке

студентов, о доведении до каж-

дого студента учебного плана и

толковой программы по каждой
дисциплине. Ведь тут все ясно

и надо  „только"  делать.

А постановка преподавания

иностранных языков, которые

студентами, за 5 лет учебы так и

невыучиваются. Разве неизвест-

ны все рецепты для улучшения

этого важнейшего участка об-
разования.

Надо их только выполнять.

А вопрос   об организации ра-

боты с „отличниками", о работе

научных кружков. Разве по это-

ку вопросу не вынесен ряд за-

мечательных предложений, кото-

рые пока не реализуются. Опять-
таки тут меньше всего нужно

дискутировать, а надо выпол-

нять.

А борьба с неуспеваемостью

(особенно коммунистов!), ликви-

дация такназываемых „хвостов",
—разве тут есть что-либо не-

ясное,    дискуссионное?
Есть у нас ряд весьма круп-

ных и малых недостатков и есть

ряд весьма хороших резолюций
и предложений, указывающих

как уничтожить, преодолеть эти

недостатки и достигнуть боль-

ших успехов. Беда наша в том,

что эти резолюции и предложе-

ния не выполняются, и недостат-

ки продолжают существовать,

так как проверка и контроль

выполнения отсутствуют. Отсю-
да и все беды, и начинать надо

с проверки исполнения и жест-

кого контроля.

Тот партийный, комсомоль-

ский, профсоюзный руководи-

тель, тот работник дирекции,

деканата и кафедры, который

говорит, дает советы, директивы,

но не проверяет их выполнения,

—не руководитель, а просто—

болтун. Гаких и у нас пора вы-

являть и разоблачать, как злей-
ших врагов нашего общего дела,

и подальше держать от всякого

руководства.

Главное—в проверке    и    кон-

троле исполнения.



ПОЧЕТНАЯ И ВАЖНАЯ РАБОТА
Основная задача вневузов-

ской работы наших студентов

__ помочь рабочим Васильев-
ского острова в повышении

ких общеобразовательного уро-

вня. В качестве главного ме-
тода вневузовской работы мы

практикуем проведение бесед-
лекций на научные темы и
индивидуальных консультаций
по интересующим рабочих об-
щеобразовательным и науч-

ным  вопросам.

Наша работа встречает со

стороны рабочих и предприя-
тий самый радушный прием,—
об этом свидетельствует боль-
шой спрос на наши беседы и
консультации.

Многие студенты, назначен-

ные университетом на почет-

ную и важную, вневузовскую,

работу проявили большую
заинтересованность и предан-

ность делу культурного про-

свещения рабочих.
Тов. Носков (ГПГ), сумев-

ший хорошо организовать ра-
боту на з-де „Кр- Гвоздиль-
щик", по праву является сей-
час лучшим бригадиром вне-
вузработы. Раньше на этом
заводе работа всегда срыва-
лась из-за плохого подбора
бригад. В этом же году тов.
Носков, благодаря умелой
организации и правильной
расстановке сил, смог органи-
зовать беседы в цехах и об-
щежитии. В шестидневку про-
водится не менее 5 бесед, а
в организованном   на заводе

/I     IllU-i-   як Ё
Я работаю на фабрике им.

Урицкого и в клубе им. Якот
влева. Когда я впервые при-
шла на фабрику, меня в фаб-
коме встретили не очень дру-
желюбно. Начала работу на
фабрике с 10-го октября. За
этот период проведено 32 бе-
седы на нучно-популярные те-

мы. Беседы проводятся непо-
средственно в цехах во время

кружке ежедневно проводятся

консультации, в Красном
уголке проводится культурно-

массовая работа.

Бригадой т. Каткова (мат-
мех) при заводской школе

среднего образования завода

„Севкабель" организованы

систематические консульта-

ции. Посещаемость консуль-

таций такая же, как и заня-

тий, и очень часто консуль-

танты заменяют педагогов в

их отсутствие.

Следует отметить также хо-

рошую работу т. Аграновской
(химфак) — на фабрике имени

Урицкого и в клубе рм. Яко-
влева и т. Панкова (биофак) —

во второй подшефной школе

и на заводе им. Радищева.

Бригада, работающая в би-
блиотеке им. Толстого (бри-
гадир т. Мильнер), не только

проводит беседы и консуль-

тации, но также заботится и

о подборе литературы для чи-

тателей, занимающихся само-

образованием.

Ведутся консультации и в

трудкоммуне НКВД, где си-

стематическую работу ведет

т. Юдин (матмех).

Инспектор отдела научно-

технической пропаганды

Маргулис.

Вневузработник профкома

Балашев.

Раскачается-ли
физфак?

Возмутельно относится к

вневузработе профорганиза-
ция физфака, которая сорва-

ла вневузработу на заводе

им. Казицкого и консульта-

ции по физике на всех об-
служиваемых нами предприя-

тиях. Тов. Сосинский, студент

3 курса физфака, доброволь-
но из'явивший желание быть
бригадиром, самовольно бро-
сил    эту    работу.

На второе полугодие все

факультеты, за исключением

физфака, выделили для вне-

вузработы студентов. Долго
ли будет раскачиваться  физ-

В ЛАБОРАТОРИИ ЗООЛОГИИ
БЕЗПОЗВОНОЧНЫХ

фа к? Map.

тов. КАТКОВ
бриг ад ар вневузрабоШников

матмеха.

ПОЧЕТНЫЕ ОТЗЫВЫ
Наши впезузовские бригады I рится    в    отзыве, заботливо

тов. АГРАНОВСКАЯ

обеденного перерыва. Рабочие
фабрики очень интересуются

этими беседами, внимательно

слушают и некоторые темы

даже просят поставить шире.
В клубе им. Яковлева про-

водятся консультации по ма-

тематике, физике, химии и

русскому языку.

Кроме этого,   недавно    ор-
ганизованы при фабкоме кон-

сультации для рабочих по ма-

тематике и физике.

Бригадир вневузработников
химфака

Аграновская.

и отдельные вневузовские

работники нередко получают

замечательные отзывы о сво-

ей работе, свидетельствую-

щие о высокой сознательно-

сти наших студентов в деле

культурного просвещения

трудящихся. Так, в отзыве

Госкожзавода им. Радищева

о работе тов. Панькова и его

бригады говорится:

„Необходимо отметить дис-

циплину студентов, а также

внимание бригадира ,тов. Пань-

кова, который держал посто-

янную связь с заводом по,

проведению бесед. Этим са-

мым была обеспечена плано-

вая работа без всяких сры-

вов".

Фабком ф-ки им. Урицкого
и клуб им. Яковлева неплохо

отзываются о работе тов.

Аграновской.

„Тов.   Аграновская,     гово-

А радио

молчит . . .

В течение двух месяцев в

общежитии № 1 сменилось

четыре заведующих радиоуз-

ла. Однако работа радиоузла

не улучшается. За последнее

время радио все время мол-

чит.

стремится к предотвращению

срыва намеченных мероприя-

тий, внимательно учитывает

пожелания и заявки фабкома

фабрики и библиотеки клуба

и обеспечивает проведение

каждой беседы или консуль-

тации".

Большую работу проводят

наши студенты в школе № 5

(повышенного типа) при за-

воде „Севкабель", — об этом

красноречиво говорит отзыв

школы:

„Следует отметить особо
плодотворную работу т.т. Фи-

липпчука, Огаркова, Вилинского,
Гаврилова, Запорожца и Пла-
стининой. Их работа с отста-

ющими слушателями практи-

чески сказывалась в последу-

ющей учебной успеваемости.

Инспектура района, проверяв-

шая работу тов. Филиппчука,

отозйала его из школы и пе-

ребросила на педагогическую

работу в одну из районных

школ. Учебная часть школы

с чувством огромной призна-

тельности отмечает работу

бригадира т. Каткова, тесно

связанного с нашей школой,

систематически наблюдаю-

щего за работой студентов.

Учебная часть и завком за-

вода отметили хорошую ра-

'боту студентов и научно-тех-

нического сектора ЛГУ на

пленуме ЦК   нашего   союза".

За первый семестр текуще-

го учебного года лаборато-
рия зоологии беспозвоночных
имела ряд крупных достиже-

ний.
Вышел в свет сборник на-

учных работ студентов и ас-

пирантов лаборатории по во-

просам экологической пара-

зитологии. Кроме того, со-

трудниками и аспирантами

лаборатории закончено и сда-

но в печать еще несколько

научных работ.
Организованы большой и

малый семинарии, в работе
которых принимают активное

участие студенты. Кроме то-

го, часто і привлекаются со-

трудники других лаборато-
рий ЛГУ и научно-исследо-

вательских учреждений. Иног-
да количество присутствую-

щих на заседаниях превы-

шает 100 чел. '
Начиная с 3 курса, а иногда

и со 2-го, студенты начинают

заниматься в лаборатории
специальным практикумом,

приобретая необходимые на-

выки и изучая новейшую зо-

ологическую методику. К кон-

цу 3 курса большинство сту-

дентов уже работает над

специальной научной темой.
Все студенты обеспечены лет-

ней практикой, дающей воз-

можность им в дальнейшем
обрабатывать собранный ими

же материал.

За каждым студентом в ла-

боратории закреплены — осо-

бое место, микроскоп, лупа,

набор посуды и реактивов.

Студенты могут работать
кроме часов, отведенных на

пратспгкум,- в люттое своб"одг
ное время. У некоторых сту-

дентов имеются уже научные

напечатанные работы (Дуби-
нин, Горбунова, Богатова, под-

готовлена к печати работа
т. Маркова).

Организован для студентов

ряд   факультативных   курсов.

Все достижения   лаборато-
рии   сделались    возможными

и были осуществлены только

благодаря исключительному

вниманию и заботе о студен-

тах со стороны руководителя

лаборатории — проф. В. Д. До-
геля.

Несмотря на большую за-

груженность по деканату,

проф. Догель ежедневно на-

ходит время для консульта-

ции работающим в лаборато-
рии студентам, ежедневно

подходит к каждому студен-

ту и справляется о ходе его

работы. Проф. Догель воз-

действует на окружающим и

своим личным примером, уде-

ляя много времени своей на-

учной работе, которая являет-

ся образцом тщательности и

широкой постановки вопро-

сов. Е каждому студенту, при

прохождении большого прак-

тикума, руководитель подхо-

дить индивидуально. Объекты
и литература подбираются для

каждого персонально, с уче-
том индивидуальных способ-
ностей.

Гаенко

Тов. Мильнер—

студент ТУ кур. биофака,
бригадир вневузработников

в библиотеке им. Толстого

С БЛОКНОТОМ

ПО  УНИВЕРСИТЕТУ

О Профком решил с 15 мар-

та регулярно закупать биле-
ты в Академические театры

для рассылки их на дом от-

личникам учебы.

О В марте месяце будет ор-

ганизован для отличников вы-

ездной концерт симфониче-
ского оркестра.

О К X с'езду комсомола

Ленинградский университет

выпусйает 17 парашютистов

1-й ступени и 17 планеристов

по 4-му упражнению.

О Университетом выполнен

план сбора книг для деревни

на 130% — всего собрано 9150
книг (ответственный по сбору
книг Гавриленко).

Первым выполнил план

матмех — 106%. Больше всех

собрал книг ГПГ факультет —

1300 книг. Не выполнил плана

физфак— 1055 вместо 1900 и

химфак— 716 вместо 900.

О В связи с утверждением

сметы на 1936 год, деканаты

всех факультетов приступили

к пересмотру стипендий. Пе-
ресмотренные стипендии вой-
дут в силу с 15 февраля.

О В столовой № 8 в уголке

научных работников с 7 мар-

та администрацией столовой
организован буфет без про-

давца.

В буфете имеется широкий
ассортимент товаров. Буфет
пользуется большим уваже-

нием, и продукты, находящие-

ся в буфете, расходятся бы-
стро. Организацию такого бу-
фета надо только привет-

ствовать.

О 12 марта в 12 ч., в спорт-

зале университета начнется

соревнование гимнастов ву-

зов и втузов Ленинграда.

О После десятилетнего пере-

рыва возобновилось печата-

ние трудов Астрономической
обсерватории ЛГУ им. А. С.
Бубнова. В феврале 1936 г.

вышел шестой том, под редак-

цией проф. Субботина, в ко-

тором опубликованы работы:
В. Амбарцумиана, Д. Мохнача, В.
Шаронова, Н. Сытинской, В.
Домбровского, В. Цесевича, А.
Габриелова и В. Орлова.

„Ленинградский Университет"



ПОЖИВЕМ-
УВИДИМ

Впервые Николай Николае-

вич серьезно задумался после

окончания пединститута. На-

хмурив чело, он усиленно раз-

мышлял, нервно теребя старые

подтяжки: „Быть или не быть?".
„Что лучше, что благороднее
для души?". И, наконец, решил:

педагогом не быть, инженером

быть,—благороднее и прибыль-
нее.

В институте прикладной фи-

зики при ЛГУ Николаю Нико-

лаевичу живется неплохо. Но

если задуматься, то при случае

можно зажить и еще лучше.

Случай представился, Шуля-
тьев задумался.

В институте предполагается

срочная работа по постановке

массового производства электро-

литических конденсаторов. В

числе прочих предложили за-

няться этой работой и гражда-

нину Шулятьеву.

Придя домой, Николай Нико-

лаевич стал размышлять и нер-

вно теребить новые шелковые

подтяжки. Во сне Николаю

Николаевичу явился отец: „ра-

бота срочная, не будь дура-

ком", — сказал он.

—  Отец, отец, что это зна-

чит?!—воскликнул Николай Ни-

колаевич.

—   „На КЗОТ надейся, а сам

не   плошай". — услышал   он в

. ответ.

Николай     Николаевич    лихо-

радочно   схватил   стул    и   при-

двинув светильник стал писать...

- заявление.

Через полчаса оно было го-

тово. „Инженер" Шулятьев
прекрасно учел срочность рабо-

ты и нехватку специалистов.

Его заявление содержало десять

ультимативных требований и

два задумчивых примечания. Его
требования:

Оклад 450 рублей.

Рабочий день 7 часов.

Сверхурочная работа оплачи-

вается   за   первые   два   часа в

полуторном, за последующие __

в двойном размере (КЗОТ'у   не

верит!).

Сдельная работа оплачивает-

ся согласно предварительной
договоренности с ним.

-По окончании работ по под-

готовке оборудования он полу-

чает трехмесячную производ-

ственную командировку на ра-

диозавод в Александров.
Со дня его выезда и до воз-

вращения Институт устанавли-

вает ему „двойной оклад — де-

вятьсот рублей за 7-часовой
рабочий день".

Институт оплачивает все рас-

ходы по переездам и обеспечи-

вает Наколая Николаевича в

Александрове благоустроенной
комнатой и коммунальными ус-

лугами.

По окончании командировки

ему выдается премия в размере

800 руб., а в случае перевыпол-

нения плана выпуска конден-

саторов премия увеличивается

(следуют подробные указания,

как и насколько).

Далее, опять-таки не доверяя

КЗОТ'у, Николай Николаевич
обязывает Институт уплатить

ему соответствущие премии в

случае „предложения рацпред-

ложения" или заявки на новиз-

ну, а также оказать содействие

в соответствующем продвижении

и оформлении этих предложе-

ний (которых, правда, еще нет,

но, чем чорт не шутит, вдруг__

будут).

И, наконец, „институт обя-

зуется оказать содействие по

напечатании и издании" (орфо-

графия Н. Н.)._каучного труда—

результатов работ, „одним из

основных авторов которого я

буду являться", добавляет Н. Н.

Как видите, все расписано   с

компенсацией моих приработков

в настоящее время вне ИПФ".

Во втором примечании гражд.

Шулятьев любезно предупреж-

дает: „в настоящем заявлении

Ія не могу дать каких-либо обя-

зательств со своей стороны, так

как"  и т. д.

Добавлять как будто бы не-

чего. Задумчивый Николай Ни-

колаевич все предусмотрел.

Разве только вдруг и на дирек-

тора ИПФ найдет задучивое

настроение: „Быть или не быть"
—Николаю Николаевичу в шта-

тах Института.
Поживем—увидим.

Л. Зарзве

Не возвращают книги
Студент   Беззубенко   (I к.

ГПГ факультета) с 12 октяб-

ря держит -остродефицитную

книгу Эренбурга— „Не пе-

реводя дыхание". Это— со-

вершенно несознательное от-

ношение к читателям, так-

как на эту книгу имеется ог-

ромный спрос.

Из экономического каби-

нета студентами взят целый

ряд остродефицитных книг,

которые до сих не возвра-

щаются, несмотря на неодно-

кратные   напоминания:   Фари-
сеева    (химик IV к.)   книгу __

„Этапы экономической поли-

тики"— держит 4 месяца; Сим-

кина (химфак) книгу— „К во-

просам аграрной политики—

держит 3 месяца.

Также не возвращают в ка-

бинет     иностранных   языков

По следам заметок.

ЖДЕМ ОТВЕТ
Еще    15  января    в    газете

ЛУ" (№ 4) было напечатано

несколько статей, поднимаю-

щих ряд важных вопросов

нашей университетской на-

учно-учебной жизни.

Письмо аспиранта Ульмана
напоминает нам воззвание На-
дежды Константиновны Круп-
ской к студенчеству, аспиран-

туре и научным работникам
о создании научно-популяр-

ной литературы.

Доцент Мюллер делится

опытом организации семина-

ров по текущей научной ли-

тературе и предлагает рас-

пространить опыт на осталь-

ные факультеты и специаль-

ности.

Тов. Крылов вносит очень

интересное предложение о пе-

реиздании у нас наиболее
ценной научно - иностранной

литературы, могущей сильно

облегчить глубокое освоение

студентами иностранных язы-

ков.

Носмотря    на то,    что   все

эти предложения очень   важ- ч і
ны и, несомненно, вполне осу-

ществимы   в наших условиях

и несмотря на то, что газета

неоднократно    обращалась   в

научно-учебный отдел ЛГУ с

просьбой принять какие-либо
меры по вопросам, поднятым,

в этих статьях, единственным,

ответом ^научно-учебного от-

дела   (Айрапетьянц), получен-

ным редакцией за месяц, про-

шедший с момента опублико-
вания статей,  было:    научно-

учебному отделу некогда за-

ниматься такими „мелочами".

Мы считаем,   что подобное

отношение т. Айрапетьянца к

вопросам,    поднятым    обще-

ственностью, является   недо- і

пустимым    и   надеемся,    что '

т. Айрапетьянц   все же   даст

ответ на эти вопросы.

В лабораториях физфака
В ответ на заметку — „Устаревшие

приборы", сообщаем, что:

1.   В лабораториях физического фа-
культета действительно имеются

устаревшие приборы, и факультет
систематически принимает меры к

обновлению лабораторий. В частно-

сти, в 1-й физической лаборатории за

последние два года поставлено около

30 новых работ, вполне оригинальных,

современных и интересных.

2.  Работа „модуль Юнга" действи-
тельно инвентаризована в 1905 г.,

но проволока менялась много раз.

Во всяком случае, факультет одно-

временно отдает распоряжение про-

смотреть прибор и, если нужно, еще

раз заменить проволоку.

3.   Более быстрое обновление лабо- {
раторий есть вопрос- капиталовложе-

ния. В   настоящее   время   факультет

начала до конца.   Правда,   рас-   Орлова  (IV
писано    безграмотно.    Но    ведь

Н. Н.не педагог, а  „иженер".

Но интереснее всего примеча-

ния. Первое оповещает, что

„оклад 450 руб. является мини-

мумом, который, при увеличении

вдвое, является незначительной

СТРАНА ВУЛКАНОВ
Камчатка является единствен-

ной областью в нашем Союзе,

где существуют активно дей-

ствующие вулканы. На площади

этого полуострова, равного при-

мерно 200000 кв. километров,

расположено 127 вулканических

форм, из которых 16 являются

действующими вулканами. Здесь,
на этой отдаленнейшей окраине

нашего Союза, возвышается такой

гигант, как Ключевская сопка,

являющаяся высочайшим в ми-

ре действующим вулканом.
Камчатскими вулканами за-

канчивается последнее звено

гигантской тихоокеанской вул-

канической цепи, которая по

интенсивности вулканизма за-

служенно считается самой мощ-

ной и самой активной на зем-

ном шаре.

Основной вулканической про-

винцией Камчатки является

восточный берег, на котором со-

средоточены все действующие в

настоящий момент вулканы.

Территориально их можно раз-

бить на две ясно ^выраженные

группы: северную и восточную,

примерно равноценные по своей

активности.

Принимая участие в   работах
Камчатской комплексной экспе-

диции. Академии наук СССР в

1935 году, мне удалось посетить

восточную группу вулканов, рас-

положенную почти на самом бе-

регу Тихого океана.

Незабываемую и величествен-

ную картину представляет эта

вулканическая группа, полуколь-

цом охватывающая самое боль-

шое и самое красивое камчат-

ское озеро— Кроноцкое.
Изумительно правильный ко-

нус Кроноцкой сопки, сходя-

щийся почти в одной точке,

покрыт белоснежной шапкой ни-

когда не тающего снега. На

фоне других сопок этой группы

Унана, Тауншиц, Узон, Малого

и Большого Семячика, конуса

которых не представляют пра-

вильной формы, она выделяется

особенно сильно и, несмотря на

то, что расстояние до нее боль-

ше, чем до них, ее прекрасно

видно.

Цепь этих вулканических со-

пок, их белоснежные вершины

и величественные конуса, вы-

соко уходящие в голубую высь,

надолго останутся в памяти у

каждого, хотя бы раз увидев-

шего их.

Далеко на Востоке чуть си-

неют  горы   Шипунского    мыса,

непрерывно    обновляет   1,   2 и 3 ла

Давно   ВЗЯТЫе      КНИГИ     СТудеН-   бо Р ато Р ии - Кроме того, создается 4-я
ТЫ: ШтОКеІІЬберГ (биофак   II к )  | лаб °Р ат °Р ия —Дипломных    работ,    не

і,-    Рімг.АотЛ,»   '        '■''существовавшая до сих пор и совер-

шенно необходмая.

|          Зам. декана физфака Баумгарт

биофака].

Воронцов.
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Вид на Ключевскую сопку

чуть южнее поднимается гигант-

ский, вы тянутый с запада на

восток, конус Жупановского
вулкана, Корякская сопка си

неет далеко на юге и ее едва

видно в колыхающемся мареве

теплого, горного воздуха.

Над некоторыми из сопок

поднимаются клубы вулканиче-

ских парод,—доказательство их

жизнедеятельности.
Особенно сильно проявляет

свою вулканическую деятель-

ность Березовская сопка, рас-

положенная на левом берегу р,

Жупановой, в среднем ее тече-

нии.

Гигантские пары вулканиче-

ских паров заволакивают ее

вершину. В бинокль видно, как

пары с силой выходят не толь-

ко из самого кратера, но и из

многочисленных |трещин,   рас-

положенных по склону, вулкана

у самой вершины. Местные кам-

чадалы говорят,    что она часто

„гремит"    и    „трясет",   и   небо

тогда над ней    зажигается зло-

вещим огнем.  Последнее извер-

жение    Березовой   сопки   было

год назад,   сопровождалось   оно

сильным    подземным    гулом    и

толчками, но лава как будто-бы

не показывалась, зато вся мест-

ность   на многие километры во-

круг была засыпана мелким вул-

каническим   пеплом    и   неболь-

шими    вулканическими   бомбоч-
ками— „ляпилл'и".

Березовая сопка служит для.

местного населения своеобраз-

ным барометром. К непогоде,!
когда атмосферное давление по-

нижается, она курится особенно

сильно, так как сопротивление

столба    воздуха    над     катером

комсоорганизации биофака
Помещенная в газете „Ленинград-

ский университет" заметка парторга

факультета тов. Дадикьяна о том

что звание комсомольца никак нель-

зя совместить с низкими академиче-

скими показателями, по существу

верна и с ней нельзя не согласиться.

Для ликвидации плохих результа-

тов зачетной сессии и для лучшей

подготовки к весенней сессии коме-'

организацией биофака намечено сде-

лать следующее:

1.   Организовать на 1 курсе Группу

по неорганической химии и прикре-

пить к ней академически сильных

товарищей со 1! и III курсов.

2.  Взять на особый учет студентов-

комсомольцев, нуждающихся в помо-

щи, и помочь им.

3.  В отдельных случаях, где этс

необходимо, прикрепить к отстающим

студентам преподавателей.

4.   Через месяц поставить на комсо-

группах самоотчеты студентов, сни-

зивших оценки без уважительных к

т ому причи н.    "- . t . .

о. Созвать специальное* совёщ;;
| комсоргов длядетальногообсуждения
| мероприятий    к подготовке весенней,

зачетной сессии. £

~     Комс °Р г биофак;  ФельдштейнЗІ

уменьшается. В ясные безоблоч-
ные дни сопка, наоборот, резко

понижает свою активность.

Напротив Березовой сопки, на

правом    берегу    р.   Жупановой

возвышается,         притуплённый

взрывом, конус Жупановского
вулкана, который поражает

своими гигантскими размерами.

Сейчас он находится в сольфа-

тарной стадии—время, когда он

активно действовал, давно ми-

новало. Это вулкан-старик, быв-

ший .в свое время одним из ве-

личественных и грозных кам-

чатских вулканов.

У самого берега Тихого океа-

на беспрерывно курится вулкан

Малый Семячик, соперничая по

густоте и количеству выделен-

ных паров с Березовой сопкой.

Изумительную и незабываемую
картину представляют собой

эти вулканические сопки, со-

ставляющие восточную группу

камчатских вулканов.

Александр Морозов
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